

Eröffnung der Gedenkveranstaltung am 30. März 2016 am Grab von Léon Gruenbaum auf dem Friedhof Mingolsheim durch den Bürgermeister von Bad Schönborn Klaus Detlev Hüge



Foto: Sevinc Sönmez

Meine sehr geehrten Damen und Herren,

Herr Dr. Schulze, Herr Denecken, Herr Seldner, Vorsitzender der Jüdischen Kultusgemeinde, Frau Messmer und den weiteren Gemeinderäten herzlich willkommen.

Schön dass Sie diesem Termin hier auf dem Friedhof Mingolsheim wahrnehmen.

Ich möchte hier nicht zu Léon Gruenbaum sprechen, dafür sind viel Berufenere als ich hier anwesend.

Ich möchte nur das Stichwort nennen, dass heute eine Zeit ist, wo wir die Frage nach „Ausgrenzung“ wieder mit höchster Aufmerksamkeit beachten müssen.

Der Lebensweg von Léon Gruenbaum zeigt, wie wenig große Teile der deutschen Gesellschaft auch 30 Jahre dem Zweiten Weltkrieg aufgearbeitet hatten, wie der Weg von Ausgrenzung über Intoleranz bis zu Rassenwahn und Vernichtungslagern geführt hat.

Und gerade in diesen Tagen kann es nur richtig sein, diese Zusammenhänge anzusprechen.

Von daher hat die Gemeinde gerne das Anliegen unterstützt, an Grab von Léon Gruenbaum mit einer Tafel auf seinen schweren Lebensweg hinzuweisen.

Frau Messmer, vielen Dank für Ihr Engagement in dieser Sache. Sie haben das Wort.